Título: Rut, Capítulo 3: Amor Virtuoso

Pasaje: Rut 3:1-18

Iglesia Piedra Angular | 21 de Agosto 2022

Idea central: El verdadero amor llena de virtud nuestras vidas y transforma nuestras

circunstancias.

Saludar a la Iglesia. Despedir a los niños. Buscar las Biblias.

Iglesia, hoy nos encontramos con el capítulo tres de nuestra serie de Gracia entre las Espigas. Estamos en Rut 3 (p.271), y voy a tomar uno o dos minutos para resumir lo que hemos visto hasta ahora.

El libro de Rut narra cómo, en días oscuros de Israel, una familia se va a Moab –una tierra de enemigos de Israel– y estando allá mueren todos los hombres de la familia. Noemí, la matriarca, regresa con su nuera moabita, Rut. Esta Rut es una mujer de carácter, quien se ha apegado a Noemí, al pueblo de Israel, y al Dios de Israel. Pero Noemí regresa amargada y dolida, y no puede entender lo que Dios está haciendo. El capítulo uno termina con un granito de esperanza, de que viene una cosecha.

El capítulo dos entonces nos introduce a un hombre virtuoso, a Booz, un personaje espectacular, dueño de una finca donde el nombre del Señor es exaltado. Donde hay una cultura del evangelio donde el mayor sirve al menor. Rut se encuentra allá buscando alimento y Booz la sirve y le permite espigar, diciéndole que el ser alimentada es recompensa de que ella ha refugiado bajo las alas del Señor. Rut muestra su humildad al decir que todo lo que reciba es gracia, y se regresa donde Noemí con treinta libras de comida. Pero el capítulo dos termina con la realidad de que esta vida se vive en el día a día, porque a pesar de que encontraron alimento, Rut seguía en casa de su suegra y se había acabado la cosecha.

Dios nos ha enseñado mucho ya en este libro, de Su control y Su cuidado en los detalles, pero apenas estamos a la mitad de la historia. Así que hoy vamos a leer el capítulo 3. Y esto que tenemos ahora, esta es la Palabra de Dios:

Después su suegra Noemí le dijo: «Hija mía, ¿no he de buscar seguridad para ti, para que te vaya bien? Ahora pues, ¿no es Booz

nuestro pariente, con cuyas criadas estabas? Mira, él va a aventar cebada en la era esta noche. Lávate, pues, perfúmate y ponte tu mejor vestido y baja a la era; pero no te des a conocer al hombre hasta que haya acabado de comer y beber. Y sucederá que cuando él se acueste, notarás el lugar donde se acuesta; irás, descubrirás sus pies y te acostarás; entonces él te dirá lo que debes hacer». Ella respondió: «Todo lo que me dices, haré» Descendió, pues, Rut a la era e hizo todo lo que su suegra le había mandado. Cuando Booz hubo comido y bebido, y su corazón estaba contento, fue a acostarse al pie del montón de grano; y ella vino calladamente, le destapó los pies y se acostó. A medianoche Booz se sorprendió, y al voltearse notó que una mujer estaba acostada a sus pies. Booz le preguntó: «¿Quién eres?». Y ella respondió: «Soy Rut, su sierva. Extienda, pues, su manto sobre su sierva, por cuanto es pariente cercano». Entonces él dijo: «Bendita seas del SEÑOR, hija mía. Has hecho tu última bondad mejor que la primera, al no ir en pos de los jóvenes, ya sean pobres o ricos. Ahora, hija mía, no temas. Haré por ti todo lo que me pidas, pues todo mi pueblo en la ciudad sabe que eres una mujer virtuosa. Ahora bien, es verdad que soy pariente cercano, pero hay un pariente más cercano que yo. Quédate esta noche, y cuando venga la mañana, si él quiere redimirte, bien, que te redima. Pero si no quiere redimirte, entonces, como que el SEÑOR vive, yo te redimiré. Acuéstate hasta la mañana». Ella se acostó a sus pies hasta la mañana, y se levantó antes que una persona pudiera reconocer a otra; y él dijo: «Que no se sepa que ha venido mujer a la era». Luego Booz le dijo: «Dame el manto que tienes puesto y sujétalo». Y ella lo sujetó, y él midió seis porciones de cebada y se las puso encima. Entonces ella entró en la ciudad. Cuando llegó a donde estaba su suegra, esta le preguntó: «¿Cómo te fue, hija mía?». Y Rut le contó todo lo que Booz había hecho por ella. Y añadió: «Me dio estas seis porciones de cebada, pues dijo: "No vayas a tu suegra con las manos vacías"». Entonces Noemí dijo: «Espera, hija mía, hasta que sepas cómo se resolverá el asunto; porque este hombre no descansará hasta que lo haya arreglado hoy mismo».

Oremos

Wao.

Esta es una buena respuesta a la pregunta de "¿cómo se conocieron? ¿Quién le pidió amores a quién?

Así que, vamos a explicar primera esta historia para luego aplicarla a nuestras vidas. **Pantalla:** Y esta es nuestra idea central: El verdadero amor llena de virtud nuestras vidas y transforma nuestras circunstancias.

¿Listos?

El capítulo inicia con Noemí tomando iniciativa para traer descanso y seguridad a Rut. Pero entre el capítulo dos y el capítulo 3 pasaron tres meses, y entre Rut y Booz no pasó nada.

Así que Noemí decidió darle un acelerón a la relación. Y escucha, ¡qué acelerón! No fue como que le dijera que le pique un ojo, o que le invite a la Iglesia y le guarden una silla o algo así. No no no, Noemí fue bastante directa con Rut.

En el v.3 le dice "Lávate, perfúmate, ponte tu mejor vestido". A lo que esto parece estar apuntando es a que Rut dejara en claro que se había terminado su tiempo de duelo por su primer esposo, Mahlón.

Y no solo le dijo esto, sino que le dijo "mira a ver dónde él se acueste, descubre sus pies, y acuéstate ahí: entonces él te dirá lo que debes hacer".

Esto fue muy, muy atrevido de parte de Noemí. Muy.

Y hay dos cosas que quiero remarcar sobre lo que está pasando antes de avanzar.

Primero es el **lugar** donde ocurre. Tal vez algunos de ustedes son como yo, que les gusta imaginarse las historias y los lugares. La mayoría de nosotros

no habla de cebada ni de era, pero lo que ocurría aquí es que al final de la cosecha de este tipo de grano como la cebada o el trigo o el arroz, se hace un proceso (¡todavía hoy!) donde se avienta la cebada para que con la brisa se pueda separar el grano bueno de la paja o de la semilla que no tiene calidad.

Pantalla. Yo le pedí a producción que pusieran un video de más o menos cómo luce esto. Entonces *la era* es el lugar donde se reunían los montones de granos y ahí los hombres se reunían a aventar y a reunir la cosecha. Así que, cuando leas en este pasaje que Booz estaba aventando cebada o que se acostó al pie del montón de grano (v.7), ya tienes una imagen de más o menos cómo luciría esto.

Lo otro que quiero hoy avanzarles es algo que se ha estado mencionando desde el capítulo uno. De hecho, se alude a esto en cada capítulo del libro de Rut, y es esto de "**Pariente cercano**". Esto también pudiera traducirse como pariente redentor. Esta es la razón por la que Noemí le dice a Rut y Orfa que se devuelvan, porque ella no tiene hijos en su vientre, y por eso luego le dice a a Rut "Booz es un pariente muy cercano".

Es por una ley que es conocida como la Ley del Levirato, y la encontramos en Deuteronomio 25:5-10. Lo que esta ley establecía en resumen es que si una mujer quedaba viuda y sin hijos, el cuñado debía casarse con ella, y así mantener el nombre del difunto. Si no podía o no quería el hermano, seguía un línea de parientes con tal de que se mantuviera el nombre.

Esto suena como algo demasiado lejano para nosotros hoy, en una ciudad con 4.5 millones de personas y con todo tipo de sistemas de derecho y abogados y demás, pero déjenme decirles que esto era Dios cuidando a la mujer y a la sociedad.

•

- Una viuda era considerada una mujer de segunda categoría.
- Y dado que los hombres morían más en guerra, había un desbalance de mujeres/hombres,
- El hecho de que el hombre tuviera que casarse con la viuda de inmediatamente le proveía de seguridad.

 Además de que en Israel las tierras eran de por vida, aunque la vendieras cada 50 años debía regresar a su dueño original, si no había un heredero varón se podía armar un lío.

Dios ordena esta ley y, de hecho, si el hermano no quería cumplirla, entonces la mujer lo denunciaba delante de los líderes del pueblo, le quitaba la sandalia y le escupía en la cara, y todo el mundo se enteraba.

Entonces, el orden era: hermanos, tíos, primos, y luego los miembros de la tribu, por cercanía. Y Noemí dice: este es pariente cercano, pariente redentor. Por aquí puede venir tu matrimonio.

Con eso en mente, entonces, Rut desciende a la era, lista para dejarle mostrarse a Booz como alguien disponible. Noemí le pide que deje la situación bastante ambigua, diciéndole "ve a la era y cuando haya acabado de comer y beber, acuéstate a sus pies "haz lo que él te diga".

Y vale que les diga que no pareciera que el pasaje esté apuntando a nada malo allí, de que Booz está bebido o que ha hecho algo incorrecto. Más bien, si vieron cómo es el proceso de aventar la cebada, eso es algo cansado, y luego de eso, el que estuvo trabajando toma un momento para relajarse. Comería, bebería, se sentiría feliz de haber logrado lo que logró. La satisfacción del deber cumplido. Es decir, Rut que no vaya en medio del día, en medio del trabajo, a hacer una escena.

Pues Rut va, y espera el momento adecuado. Pero ella hace más de lo que Noemí pide. Lee conmigo el v.8-9:

A medianoche Booz se sorprendió, y al voltearse notó que una mujer estaba acostada a sus pies. Booz le preguntó: «¿Quién eres?».

Imagínate a Booz: abre los ojos y de repente se encuentra a esta muchacha despierta mirándolo. ¡El sutazo! ¡¡¡Y quién es esta muchacha!!!!

Y ella respondió: «Soy Rut, su sierva. Extienda, pues, su manto sobre su sierva, por cuanto es pariente cercano».

¿Notaste lo que ella hizo diferente? No fue Booz que habló, ¡fue Rut! Noemí le dijo "deja que él hable" dejándolo peligrosamente ambiguo. Pero Rut dijo, "Booz, let's do this!" Extienda su manto.

Y mira, eso de "extienda su manto" en el original literalmente quiere decir es "extienda sus alas". Y es una expresión hebrea que hoy sería "póngame un anillo".

Pero también es como si Rut estuviera diciéndole a Booz, ¿Hey, tú recuerdas que tú dijiste que yo me he refugiado bajo las alas del Señor?" Pues, tú has sido esas alas para mí. ¡Vamos a hacerlo oficial ahora! Cúbreme con tu manto, cúbreme con tus alas, sé tú mi redentor".

Rut es un hermoso ejemplo de que humildad no significa timidez. Ese es un error común, pensar que ser humilde es ser temeroso. Pero humildad es poder bajo control. Y aquí, su humildad no le impidió tomar iniciativa. ¡Cuánta valentía en esta mujer!

Entonces, ¿cómo reaccionaría Booz? Vale la pena leerlo: Entonces él dijo: «Bendita seas del SEÑOR, hija mía. Has hecho tu última bondad mejor que la primera, al no ir en pos de los jóvenes, ya

sean pobres o ricos.

Esta hermosa respuesta habla tanto de Booz, y en un momento voy a cumplir con lo que le prometí la semana pasada y les daré un detalle más de Booz. Pero aquí vemos su carácter, y en el original vemos más. Porque lo que él dice aquí de que "esta última bondad" es "esta muestra de amor". Esta es una palabra muy única en Hebreo.

Pantalla: Hesed – חֵקֵד

Que en español se traduce regularmente como "misericordia" o "amor", en inglés la traducen mucho como "lovingkindness" o "steadfast love". Pero

es el amor leal que Dios tiene para sus criaturas, el amor bueno y verdadero de Dios que le lleva a actuar como Él actúa. Pues Booz dice, "tú has mostrado una bondad así ahora a mí al buscar redención conmigo en vez de algún jovencito".

Y entonces el v.11 tira una bomba. Iglesia, una bomba. Una locura. Oye, leelo conmigo: Ahora, hija mía, no temas. Haré por ti todo lo que me pidas, pues todo mi pueblo en la ciudad sabe que eres una mujer virtuosa. Escucha, ¿qué es lo que sabe todo el pueblo de Rut?

¿Que es una Moabita? ¿Una Viuda? ¿Una Pobretona? ¿Que apenas tenía qué comer?

No, que es una mujer virtuosa. Las mismas palabras de Proverbios 31. La misma palabra que se dice de Booz en su introducción el capítulo pasado. La bondad, el verdadero amor de Rut fue tal que ahora ella era conocida por su virtud, no sus circunstancias.

Bendito sea el Señor bajo cuyas alas ella fue a refugiarse.

La Biblia continúa mostrándote el carácter de Booz, ahora dejándote ver qué tipo de hombre Él es con tres acciones una después de la otra.

La primera es que, a pesar de que le encanta Rut, y de que Rut le encanta Él, Él decide honrar la Ley de Dios y dice "hay otro". "Hay otro pariente más cercano que yo." Así que yo no puedo darte el sí todavía, mi queridísima Rut, hasta que no hable con él primero. Porque las cosas de Dios tienen que hacerse a la forma de Dios. Y el próximo capítulo nos va a mostrar cómo Booz va a resolver eso.

Lo segundo es que Booz cuida del testimonio de Rut con la manera que trata con su venida a la era. Él permite que ella duerma ahí, pero a sus pies. No hay ni siquiera una mención de impropiedad entre estos dos.

Lo tercero es que él, otra vez, no manda a Rut con manos vacías. Es más, lo manda con la mayor cantidad que la ha mandado: la manda con tanto

que dice el texto que él tuvo que ponérselo encima. Y ya sabemos que Rut es fuerte porque el capítulo pasado ella fue del campo a la ciudad con 30 libras. ¡Los comentaristas dicen que pudo fácilmente ser 70 libras de comida!

Pero yo estoy convencido que la comida que él mandó fue más que nada para cuidar el corazón de su pariente Noemí. Y esto así por las palabras que él usa. Dice el v.17, que Rut le dijo que Booz mandó a decir: 3:17 "No vayas a tu suegra con las manos vacías". **Como diciendo "que Mara no vuelva, Noemí.** El Señor sigue actuando, y yo también. Tranquila, Noemí".

Y Noemí responde: Booz no va a descansar hasta que no resuelva hoy.

Y aquí dejan de hablar Noemí y Rut. Más nunca vuelven a hablar estas dos.

Solo nos falta ver qué va a hacer Booz, y qué va a hacer Dios, en el próximo y último capítulo.

¿Y nosotros? ¿Cómo podemos aplicarlo? Pantalla

- 1) La virtud crece en lo privado y fructifica en lo público
- 2) La virtud se forja desde el dolor y protege en la abundancia
- 3) No hay virtud sin amor

1) La virtud crece en lo privado y fructifica en lo público

Es increíble y vale que lo celebremos otra vez. ¡Rut la Moabita pasó a ser Rut la virtuosa! Es una locura pensar en cómo ocurrió esto, pero es necesario que lo recordemos una y otra vez, porque

- esto no ocurrió con un a campaña de limpieza de imagen.
- Rut no contrató una firma de relaciones públicas,
- · ni aprendió técnicas de maquillaje,
- ni hizo un gran esfuerzo por limpiar sus redes sociales
- ni su ranking en Google.
- Lo que Rut sí hizo fue levantarse temprano a trabajar entre las criadas de Booz.

- · Lo que Rut sí hizo fue cuidar de suegra.
- · Lo que Rut sí hizo fue buscar una vida modesta.
- Lo que Rut sí hizo fue buscar la bondad y misericordia bajo las alas del Señor.

Y el Señor se encargó de que todo el mundo en el pueblo de Belén la conociera como la virtuosa. Que en las puertas la gente la celebrara. Eso no significa que todo el mundo la amara, porque ni siquiera Cristo fue amado por todo el mundo, pero su reputación fue transformada por su piedad.

Lo más importante es enfocarnos en quien somos cuando la gente no nos ve. El Señor se encargará de lo que la gente ve.

A más profundas raíces, mejores frutos.

2) La virtud se forja desde el dolor y para la abundancia

Miren, díganme si no es verdad que las personas más interesantes son las personas que más han sufrido. Pensemos en nosotros mismos, si el sufrimiento no ha sido nuestro mejor maestro. Mira cómo lo dijo C.S. Lewis en su libro "El problema del dolor":

Pantalla:

"Podemos ignorar hasta el placer. Pero el dolor insiste en que le prestemos atención. Dios nos susurra en nuestros placeres, nos habla en nuestra conciencia, pero nos grita en nuestros dolores: es su megáfono para despertar a un mundo sordo".

Y si no hemos sufrido lo suficiente no podremos disfrutar la abundancia tampoco.

Déjenme decirles que Booz era un hombre que había sufrido mucho. Y cuando tú llegas al v. 10 y lees que él le dice a Rut "no has ido detrás de los jóvenes" tú dices *ah*, *es que Booz es un hombre entrado en edad* y puedes ver un poco del sufrimiento. Porque Booz es evidentemente un hombre digno, un hombre bueno, un hombre piadoso, un hombre rico, y

también un hombre soltero. En Israel. Hace 3000 años. Es duro. Porque la gente habla. Y es duro, pasar las noches solos. A menos que tengas el don de soltería, es duro.

Pero entonces, la Biblia es increíble y más adelante nos revela algo más acerca de Booz. Algo que, al menos a mí, me deja ver muchísimo más de por qué Booz es como es. ¿Me acompañas ahí? Es en el Nuevo Testamento. Allí también se habla de Booz. Mateo 1:5 (p. 981). Salmón fue padre de Booz, cuya madre fue Rahab.

¿Tú escuchaste quién fue la mamá de Booz? Si tienes tiempo en la iglesia, o aún si no, probablemente sabes cuál era la profesión de Rahab. Rahab era una ramera, una prostituta. Originalmente de Jericó, ella escondió a dos espías israelitas y por su fidelidad y fe fue salvada y luego incorporada al pueblo de Israel. Tiempo después se casó con un israelita, Salmón, y juntos tuvieron a Booz.

- Pero, nota, Booz por más que sea quedó con una mancha.
- Booz se crió como el hijo de una mujer de Jericó que era ramera.
- No creas tú que eso se olvidó de una vez, ¿con tan poca gente? ¿Una mancha como esa?

Estoy especulando, pero con sentido, de que eso lo siguió toda su vida. Pero ese sufrimiento también forjó esa piedad de ese hombre de Dios.

Que lo enseñó a ver más allá.

- · Que tu pasado no es tu futuro.
- Que de donde saliste no es donde terminaste.
- Porque Rahab la ramera fue en realidad Rahab la fiel.
- · Y Rahab su mamá.

Así que Booz vio esta Moabita y dijo, no me importa de dónde vengas,

- · yo veo quién tú eres,
- · yo veo tus acciones.
- Yo veo tu virtud.
- · Yo veo tu amor.

Y eso me lleva a nuestra última aplicación:

3) No hay virtud sin amor.

Al principio del libro, en Rut 1:8, Noemí le dice a Rut y Orfa, que se devuelvan, a ver si el Señor les muestra "misericordia". Esta es la palabra que ya hablamos, Hesed.

Pantalla: Hesed

Amor leal. Verdadero amor. Y cada vez que aparece en Rut, aparece como una serie de acciones. Noemí quería que el Señor mostrara amor y misericordia por Rut, pero fue Rut quien terminó mostrando amor y misericordia tanto por Noemí como por Booz. Y Booz también mostró verdadero amor por Noemí y por Rut.

A lo que voy es a esto, mis amados. Que la virtud, el carácter, el ser el tipo de personas que queremos ser, se va a mostrar en las acciones de amor que mostraremos por los demás, por los que nos rodean. El Verdadero amor se da y se da y se da por el otro, se arriesga por el otro, hasta que duela.

Ese es el ejemplo que tenemos de nuestro Señor.

Porque a lo largo de toda esta historia, nosotros hemos visto Su mano invisible mostrando Su bondad, su verdadero amor, su amor leal por Noemí, y por Rut, y por Booz.

Pero si vemos nuestras vidas con cuidado, podemos decir que a lo largo de nuestras historias, todos nosotros hemos visto Su mano invisible mostrando Su bondad y su verdadero amor cuidando de nosotros.

Y si acaso tenemos que pensar dónde lo hemos visto, en ningún lugar queda más claro que en el madero. Allí, el hombre más digno de todos lo dio todo por nosotros, los indignos, la mayor muestra de amor de todas.

Bendito sea el nombre de nuestro Señor.